
Protokoll Jahreshauptversammlung ADFC Rhein-Neckar e.V. 07.03.2024 

Ort: Saal der vhs Heidelberg, Bergheimerstr. 76 

Beginn: 19 Uhr  

1. Begrüßung durch Bernhard Pirch-Rieseberg, 1. Vorsitzender 
2. Gastvortag von Dr. Matthias Zimmermann, ADFC-Landesvorsitzender 
Baden-Württemberg  

„Radfahren in Baden-Württemberg - der ADFC treibt voran“ 

Gedenken 

Der ADFC Rhein-Neckar gedenkt der im Oktober 2023 verstorbenen Hedwig Kräutle, 
Hedwig war 20 Jahr in unserem Kreisverband aktiv, Sie war von 2003-2013 Betreuerin der 
ADFC-Jugendfreizeiten, hat von 2004-2012 die Abteilung Verkehrspädagogik mit 
aufgebaut und von 2010 bis 2023 die Radlernkurse für Erwachsene konzipiert, 
organisiert und auch neue TrainerInnen ausgebildet. 

Hedwig verstarb nach kurzer schwerer Krankheit am 17. Oktober im Alter von 56 Jahren. 

Wir Danken Ihrem Engagement und gedenken Ihrer. 

3. Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Bernhard Prich-Rieseberg stellt fest, dass die Einladung zur JHV fristgerecht versendet 
wurde und damit die Versammlung nach Satzung beschlussfähig ist.  
4. Wahl der Versammlungsleitung und Protokollführung 

Bernhard Pirch-Rieseberg wird für die Versammlungsleitung und Michael Fröhlich für 
das Protokoll gewählt. 
5. Bericht des Vorstandes 

Die Vorstandsmitglieder und die Geschäftsführung berichten über die verschiedenen 
Tätigkeitsbereiche (Vorstandsbericht kann auf dem Homepage als pdf abgerufen 
werden) 

- Bernhard Pirch-Rieseberg über die Verbandsentwicklung 

- Sabine Stellmacher über das Radtourenprogramm 

- Norbert Schön über Verkehrspolitische und -planerische Themen 

- Bert-Olaf Rieck über die Öffentlichkeitsarbeit 

- Rüdiger Bresin über Personalthemen 

- Michael Fröhlich (Geschäftsführung) über „ZuM – Zentrum für umweltbewusste 
Mobilität“, Veranstaltungen, Jugend und Verkehrspädagogik 

 
6. Bericht des Schatzmeisters und der Kassenprüfer 



- Bernhard Raps legt den Kassenbericht vor (siehe Geschäftsbericht) 

- Anja Weber berichtet über die Kassenprüfung am 22.02. 2024 (von 18-19:30 Uhr), die 
Prüfung erfolgte stichprobenartig, die Ausgaben, Buchungen und Kontoführung war 
übersichtlich und nachvollziehbar. Anmerkung, in Zukunft sollten die Buchungen wegen 
der leichteren Auffindbarkeit wieder nummeriert werden. 

 
7.  Aussprache zu den Berichten 

Christoph Rothfuss fragt nach der größten Einnahmeposten. 

Antwort von Bernhard Raps und Michael Fröhlich: Größte Posten Stadt Heidelberg 90 
000 €, Stadt Mannheim 40 000 €, Stadt Walldorf 10 000 € jeweils für die 
Verkehrspädagogik, ca. 13 000 € Mitgliedsbeiträge, dazu kommen noch Beträge im 
vierstelligen Bereich aus Weinheim, Schwetzingen, Neckargemünd, Rhein-Neckar-Kreis 
und der AOK in verschiedenen Bereichen. 

Ein Mitglied fragt nach der Zusammenarbeit mit der IHK. 

Antwort von Norbert Schön und Michael Fröhlich: 1. Der Präsident der IHK ist auf uns 
zugekommen und möchte das Thema Fahrrad mit aufnehmen. 2. Wir sind Teil des 
Netzwerkes „Initiative Sicherer Arbeitsweg“, auch hier gibt es Schnittstellen mit der IHK, 
wie auch mit Unternehmen. 

 
8. Entlastung des Vorstandes 

Anja Weber stellt den Antrag auf Entlastung des Vorstands. 

Bernhard Pirch-Rieseberg fragt ob eine geheime Abstimmung gewünscht wird, dies wird 
verneint, die Abstimmung erfolgt offen per Handzeichen. 

Bei zwei Enthaltungen und keiner Gegenstimme wird der Vorstand entlastet. 

 
9. Wahl der Kassenprüfer 

Zur Wahl stellen sich Anja Weber und Felix Meessen. 

Bernhard Pirch-Rieseberg fragt ob eine geheime Wahl gewünscht wird, dies wird 
verneint, die Wahl erfolgt offen per Handzeichen. 

Bei zwei Enthaltungen und ohne Gegenstimme werden sie für das Haushaltsjahr 2024 
gewählt. 

Alle Gewählten nehmen die Wahl an. 

 
10. Wahl der Delegierten zur Landesversammlung am 15. Juni in Emmendingen 

Bernhard Pirch-Rieseberg fragt ob eine geheime Wahl gewünscht wird, dies wird 
verneint, die Wahl erfolgt offen per Handzeichen. 



Frank Weinreich (Ortsgruppe Weinheim) Carol Streeter, Sebastian Winter (beide 
Ortsgruppe Wiesloch-Walldorf) werden bei zwei Enthaltungen und ohne Gegenstimme 
gewählt. 

Hermino Katzenstein und Norbert Schön vom Kreisvorstand werden in dieser 
Reihenfolge als Ersatzkandidaten gewählt. 

Alle Gewählten nehmen die Wahl an. 

 
11. Vorschläge für die Delegierten zur Bundesversammlung 

Burkhard Maass von der Ortsgruppe Heidelberg steht für die Wahl zur 
Bundeshauptversammlung zur Verfügung. 

 
12. Jahresplanung und Haushalt 2024 

Bernhard Pirch-Rieseberg stellt gemeinsam mit Michael Fröhlich die großen Projekte des 
Kreisverbandes vor (Geschäftsbericht, Seite 46-48). 

Bernhard Raps stellt den Wirtschaftsplan 2024 vor (Geschäftsbericht, Seite 49). 

 
13. Aussprache und Abstimmung zu Jahresplanung und Haushalt 2024 

Es gab keine Rückfragen der Wirtschaftsplan wird einstimmig angenommen. 

 
14.  Sonstiges 

Rüdiger Völkel kritisiert, dass der ADFC für die Fällung der Bäume in der Dossenheimer 
Landstraße ausgesprochen hat. 

Antwort von Bernhard Pirch-Rieseberg: das stimmt so nicht, der ADFC hat sich für die 
Verbesserung der Radinfrastruktur in dem Bereich ausgesprochen, wenn die Fahrspuren 
für den MIV nicht erweitert werden, müssten die Bäume auch nicht gefällt werden. 

Rüdiger Völkel berichtet, dass er dem Bundesverband mehrmals Anfragen zu 
verschiedenen Themen gesendet hat und nie eine Antwort erhalten hat. 

Antwort von Rüdiger Bresin und Michael Fröhlich: das ist nicht gut und respektlos 
seitens der Bundesgeschäftsstelle, da die Anfragen jetzt aber schon längere Zeit zurück 
liegen, ist es zu diesen Fällen schwierig jetzt noch zu intervenieren. Für die Zukunft wird 
gebeten, den Kreisverband bei solchen Anfragen in cc zu setzen, so dass die 
Kreisgeschäftsstelle da unterstützen kann. 

 Charly Völker weißt nochmal auf das neue Radtourenproramm hin und bitte um rege 
Teilnahme. 

 
15. Schlusswort und Verabschiedung durch Bernhard Pirch-Rieseberg 

Der Vorstand freut sich auf ein ereignisreiches Jahr mit vielen neuen Projekten und alle 
ein sicheres Fahrradjahr. 



Versammlungsende 21:50 

 

 

Gez. Bernhard Pirch-Rieseberg     gez. Michael Fröhlich 

Vorsitzender        Protokoll 


